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Проба сил

Чайка, парящая над волнами. Этот фирменный знак хорошо знаком чуть ли не каждому
фотолюбителю — он украшает коробки с плёнкой или бумагой, которые выпускает фабрика
в Переславле-Залесском.

Фабрика эта — гордость переславцев. Любой из них с удовольствием расскажет вам, что
именно в их городе зародилась киноплёночная промышленность страны, что фабрика пять (так
она называлась раньше и так зовут её по старой привычке местные жители) — родоначальница
этой отрасли промышленности.

С ней в той или иной мере связаны наши крупнейшие предприятия киноплёночной промыш
ленности — химические заводы в Шостке и Казани. Именно эта фабрика дала жизнь и новому
химическому заводу, что возводится сейчас на северной окраине Переславля-Залесского. Этого
завода переславцы с нетерпением ждут уже не первый год. Ждут потому, что он омолодит древ
ний, проживший более восьми веков город, придаст ему черты современного индустриального
центра.

И черты эти заметны уже сегодня. Слева от Московского шоссе высятся несколько пяти
этажных домов. Одни из них уже почти готовы, другие — день ото дня набирают высоту. Чуть
дальше — железобетонные каркасы будущих заводских корпусов, различные сооружения.

Каким он будет, этот завод?
— Прежде всего, — сказал мне главный инженер строящегося предприятия Николай

Гершович Ушомирский, — Переславский химзавод станет крупнейшим предприятием страны.
Набор продукции, которая будет выпускаться здесь, довольно широк. Тут и магнитная лента,
и фотобумага, и фотопластинки, и кинофотоплёнка, и лавсановая смола. В состав завода войдут
цехи массовой печати фильмокопий, обработки любительских плёнок и другие подразделения.

— Чтобы представить масштабы завода, достаточно сказать, что на его строительство будет
израсходована не одна сотня миллионов рублей и что работать тут станут тысячи человек.

— Будет у нашего предприятия, — продолжал Николай Гершович, — и свой техникум,
и своё училище профессионально-технического образования. Так что кадры для завода станем
готовить здесь, на месте.

Но завод — это не только производственные и инженерные корпуса, не только лаборатории
и рабочие столовые, не только Дворец культуры и стадион, наконец, не только новые жилые
дома. Завод — это обновление города. И обновить древний Переславль должны строители
треста «Переславльстрой».

...Из окна кабинета начальника первого стройуправления треста Анатолия Фёдоровича
Ловкина видны сооружения комбината производственных предприятий. Уже сегодня отсюда
на многочисленные объекты идут сборный железобетон и товарный бетон, другие строительные
материалы.

— Но это лишь начало, — глядя в окно, говорит А. Ф. Ловкин, — первая ласточка
производственной базы.

Уже позже управляющий трестом Иван Спиридонович Хараджа рассказал, что база здесь
создаётся солидная. Так, намечено возвести завод железобетонных конструкций, домостроитель
ный комбинат мощностью 35 тысяч квадратных метров жилья в год, деревообрабатывающий
и асфальтово-бетонный заводы, базу субподрядных организаций и другие объекты. В нынешнем
году должны начать строить профессионально-техническое училище, которое станет готовить
кадры строителей.
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— Только в нынешнем году на строительстве собственной базы, — сказал Иван Спиридо
нович, — нам предстоит освоить более миллиона рублей. А всего она будет стоить почти девять
миллионов. Думаю, что эти цифры достаточно полно говорят о размахе работ, о лице треста.

— И эти объекты, — продолжал И. С. Хараджа, — мы считаем первоочередными. Без них
трест не может работать.

Форсируя создание собственной базы, тресту необходимо одновременно быстрыми темпами
вести и строительство завода — ведь в 1971 году он должен дать первую продукцию, которую
очень ждёт народное хозяйство страны. В то же время надо строить жилые дома — они нужны
и строителям, и будущим химикам.

— А жилья нам предстоит построить очень много, — рассказывает А. Ф. Ловкин. — Судите
сами, шесть микрорайонов спустятся с северной окраины к центру Переславля. Жить в них
будет, пожалуй, побольше людей, чем сейчас во всём городе.

А. Ф. Ловкин руководит основным подразделением треста. Строитель он бывалый, с опытом.
Строил в Орске, теперь приехал в Переславль. В этом управлении, как и во всём тресте,
опытные кадры перемежаются с молодыми. Это и естественно — «Переславльстрой» молод, ему
ещё и года нет. Пробует свои силы трест, пробуют свои силы начинающие инженеры и техники.
И площадки Переславского химзавода стали для них продолжением института и техникума,
площадками испытания их профессиональной зрелости, школой, где должны из них выковаться
настоящие мастера своего дела.

Не всё сегодня у них идёт гладко. Не хватает опыта, не хватает умения организовать дело.
Ведь стройка — не аудитория, где держат экзамен по доставшемуся билету.

Хозяйство у Ловкина большое. Как-то в один из вечеров вместе с ним и управляющим
трестом объезжали мы строительные площадки управления. Беспокойный Иван Спиридонович
сам хотел убедиться, как идут работы во вторую смену. Не менее часа потребовалось нам,
чтобы только «заглянуть» на главные объекты, да и то не на все.

...Очистные сооружения — пусковой объект нынешнего года. Один из главных сейчас.
Потому что без них нельзя строить многоэтажные дома. Именно строительство этих сооружений
и вызывает особый интерес города. И беспокойство. Потому что выполнена пока только девятая
часть работ. Обо всём этом мы и говорили с Иваном Спиридоновичем.

— Нынче сдадим, обязательно сдадим, — уверенно заявил он. — А цифры? Что ж, против
них, как говорится, не пойдёшь. Но ведь нельзя сбрасывать со счетов два обстоятельства.
Первое — в зиму мы вошли без достаточных заделов. И тут вина не треста — за два месяца
задела не создашь. Второе — какая весна была — знаете. А место тут глинистое, топкое. Грязь
была такая, что на площадку не влезешь. Это не для оправдания, а для сведения. Теперь фронт
работ создан, всё необходимое есть. Не хватает порой умения организовать работы. Но думаю,
что болезнь эту скоро преодолеем.

На другой площадке ведётся монтаж железобетонного каркаса одного из заводских цехов.
Рядом с ним почти готовое здание административного корпуса. На монтаже корпуса, который
тут числится под шифром «39-а», строители применили в зимнее время прогрессивный метод
укладки бетона, предложенный инженером Арбеньевым, и тем самым создали себе условия
для работы весной и летом.

Невдалеке идёт монтаж котельной. Это тоже первоочередной объект. И он тоже входит
в хозяйство Ловкина.

Но строительство завода, очистных сооружений, жилых домов далеко не исчерпывает
всех работ треста. Есть в его титульном списке ещё один объект, значение которого трудно
переоценить. Это строительство Ленинского мемориала в Переславских Горках. Там пред
стоит в точности воспроизвести все постройки, которые были во время пребывания в Горках
В. И. Ленина. Работа почётная и ответственная, времени для её завершения осталось немного
и потому стройка эта — предмет не только гордости, но и особой заботы коллектива треста
«Переславльстрой».

А городские стройки? Гостиница, детский комбинат, родильный дом, столовая, пионерский
лагерь, база отдыха, общежитие — всё это тоже строит или вот-вот начнёт строить трест.
И каждый заказчик торопит, всем хочется поскорее иметь новенькие здания.

И кроме этого, возведение жилых домов, объектов культурно-бытового назначения в сёлах
района.

Успевают ли везде переславские строители? Когда об этом заходит речь, в дирекции
химзавода саркастически улыбаются и выкладывают на стол цифры о выполнении плана за пять
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месяцев. Цифры говорят не в пользу строителей. План за этот период ими не выполнен. Но
можно ли только процентами оценивать работу треста «Переславльстрой»?

Возьмём для сравнения две цифры. В апреле подразделениями треста было выполнено работ
на 316 тысяч рублей, в мае — на 500 тысяч. Рост более чем в полтора раза. И это не игра
в «цифирь», это будни и темпы становления треста, это проба им своих сил.

В июне строители должны выполнить работ на 908 тысяч рублей. И они с уверенностью
говорят, что возьмут этот чуть ли не миллионный рубеж.

Задача не из лёгких, ибо проблем перед «Переславльстроем» стоит множество. Одна
из них — налаживание взаимоотношений с заказчиком. К сожалению, трест не имеет ясной
перспективы не только на длительное время, но и на следующий год. Дело в том, что до сих
пор нет проектного задания на строительство завода. Дирекция несвоевременно поставляет
необходимую техническую документацию. А та, что поступает, подчас оказывается устаревшей.
Не всё ладно и с материалами, которые должен предоставить заказчик.

Всё это создаёт почву для взаимных упрёков и претензий, что, конечно, не способствует
ускорению строительства.

Далеки от идеальных и взаимоотношения треста с субподрядными организациями. Побывайте
на «оперативке», и вы услышите знакомые каждому строителю бесконечные разговоры о фронте
работ, беспрестанные ссылки на различные обстоятельства... Словом, увидите знакомую картину.
Создаётся впечатление, что молодой трест перенял значительную долю неорганизованности
своих старших братьев. И не она ли унесла с собой весомую часть тех процентов, которых
не хватило до столь необходимой сотни?

С момента организации треста «Переславльстрой» прошло почти десять месяцев. Время
для пробы сил достаточное. Пора их набирать.

В 1961 году мне довелось быть на праздновании тридцатилетия Переславской фабрики
киноплёнки, видеть, каким почётом были окружены ветераны, те, кто присутствовал при выпуске
первых метров отечественной киноплёнки, те, кто создавал предприятие и его славу. И сейчас
я представляю себе, с какой гордостью будут говорить сегодняшние строители о том, что это их
руками создан крупнейший химзавод, что это они возвели современные корпуса и смонтировали
сложнейшее оборудование... Быть сегодня в их рядах — значит быть созидателем будущего.

В. Кузьмичёв,
специальный корреспондент
«Северного рабочего».
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